

## JUANA I, LOS COMUNEROS Y LAS TROPAS IMPERIALES

1520

MARZO — Carlos I pasó cinco días junto a su madre, antes de partir hacia Alemania para ser coronado como Emperador. Quería asegurar el aislamiento de la reina, pero a pesar de sus precauciones no pudo evitar lo que sucedería después.

JULIO — El día 29 tiene lugar en Ávila la primera sesión de la Santa Junta de Comunidades, en la que publican que su único propósito es estar al servicio de la reina. Por este motivo, el Consejo Real de Carlos I se traslada a Tordesillas, ante el temor de que Juana I pudiera apoyar a los comuneros. De esta forma, la reina se convierte en la clave de esta contienda.

AGOSTO — El 24 de agosto, tras la quema de Medina del Campo por las tropas imperiales, el pueblo de Tordesillas se alza en armas y exigen ver a la reina, a lo que el Marqués de Denia tuvo que acceder.

El 29 de agosto llegan las tropas de Juan de Padilla al frente de las milicias de Toledo, Madrid y Segovia, y se asientan en los alrededores de la villa. Volteo de campanas, salvas de cañones y clamor de trompetas anuncian la entrada de Juan de Padilla para entrevistarse con la reina. Ella le comunica que lleva 16 años encerrada y que desconocía los problemas del reino y la muerte de su padre.

Juana pasa de tener prohibido salir para no ser vista en público, a recorrer los corredores del palacio, e incluso ver el desfile en su honor de las tropas comuneras comandadas por Padilla, Zapata y Bravo.

SEPTIEMBRE — El 1 de septiembre se produce la segunda audiencia de la reina con los comuneros. En ella le exponen los daños causados por el mal gobierno de su hijo. Juana se comporta con prudencia y justifica a su hijo por su juventud.

Los comuneros procedieron a expulsar del palacio y de la villa al Marqués de Denia, puesto allí por el rey Carlos para vigilar a su madre.

El 24 de septiembre, la Santa Junta Comunera tiene una larga audiencia, donde exponen sus objetivos a la reina, que en todo momento actúa con claridad de juicio.

A partir del 26 de septiembre, la Santa Junta dirige el gobierno de Castilla desde Tordesillas. En ese momento 14 de las 18 ciudades con voz y voto en las cortes, están representadas en la junta tordesillana, denominada "Cortes y Junta General del reino".

NOVIEMBRE — A finales de este mes, el ejército comunero se dirige hacia Villalpando, ciudad que atacan y rinden, pero Tordesillas ha quedado desprotegida, lo que aprovecharán las tropas imperiales.

DECIEMBRE — La noche del 5 al 6 de diciembre de 1520 las tropas imperiales toman Tordesillas y los comuneros tienen que salir de la villa. La reina Juana y su hija Catalina volverán a su vida anterior al levantamiento, con el regreso del Marqués de Denia como gobernador de la casa.

1521

FIN DE LA CONTIENDA — El 23 de abril de 1521 los comuneros sufren su definitiva derrota en Villalar, siendo atendidos la mayoría de heridos tras la batalla en el Hospital Mater Dei de Tordesillas.

1522

REGRESO DEL EMPERADOR — En marzo de 1522, Carlos V volverá a Tordesillas para presentarse ante su madre como Emperador y conocer de primera mano el periodo de la Santa Junta Comunera en Tordesillas, que pudo suponer la pérdida de su reino.

## JUANA I, LOS COMUNEROS Y LAS TROPAS IMPERIALES

# TORDESILLAS

500 años atrás

*En 1520 la burguesía castellana se levanta en armas contra Carlos I y los privilegios de la nobleza. En Tordesillas buscan el apoyo de la legítima reina Juana I...*



# Tordesillas



## *Casas del Tratado Exposición de maquetas*

Aquí encontramos la maqueta del desaparecido Palacio Real, construido por Enrique III hacia el año 1400, modesto edificio que albergó durante dos siglos a reyes y príncipes: Juan II, Enrique IV, los Reyes Católicos, o Juana I de Castilla, entre otros. En él se alojó Carlos I en numerosas ocasiones, por lo que se acondicionaron unas habitaciones especiales para él.



## *Juana I de Castilla*

Escultura en bronce, que muestra a la reina con su corona en la mano izquierda y el mundo a sus pies. Juana llegó a Tordesillas en el año 1509, donde pasará el resto de su vida. Con su capacidad mental en entredicho, vivió en régimen prácticamente carcelario.



## *Hospital de Mater Dei*

Destinado a enfermos y pobres, fue fundado en 1467 por la Infanta Dña. Beatriz, nieta de Pedro I y su amante Inés de Castro. Tras la batalla de Villalar gran parte de los heridos fueron trasladados a este hospital para ser atendidos.

## *Lienzos antigua muralla*

La villa se encontraba rodeada por una muralla, excepto en la zona del río. Contaba con cuatro puertas y en la zona próxima a la puerta conocida como "de la villa", existía un portillo por el que entraron las tropas imperiales la noche del 5 de diciembre, lo que supuso el inicio de la derrota comunera.



## *Real Monasterio de Santa Clara*

Palacio mudéjar construido por Alfonso XI y Pedro I. En este lugar reposaron los cuerpos de Felipe el Hermoso y Juana I de Castilla, hasta su traslado a la Capilla Real de la Catedral de Granada, ordenados por Carlos V y Felipe II respectivamente.



## *Jardines del palacio*

Reciben este nombre por encontrarse frente al Palacio Real. En aquel tiempo se trataba de una explanada para la celebración de torneos y festejos. Allí tuvo lugar, en septiembre de 1520, el desfile de las tropas Comuneras en honor a Juana I de Castilla, a la que consideraban la legítima reina de Castilla.

